

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Sr. D. Salvador Ros
Biblioteca Provincial

PALMA

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17.-SÓLLER (Baleares)

A través de la España reconquistada

De como la prensa de Falange llega al mismo Madrid (*)

Además del heroísmo de los soldados y falangistas que luchan en primera fila para contribuir al triunfo de la causa nacional e instaurar los principios salvadores que informarán la España nueva, existe otro heroísmo desconocido pero no menos meritorio y admirable, de todos aquellos que en la retaguardia coadyuvan a la consecución del triunfo común.

Una de estas ignoradas ocupaciones es la que consiste en hacer llegar a las zonas avanzadas, incluso a las propias trincheras de primera línea, con una constancia y abnegación digna del mayor encomio, la prensa nacional-sin-

dicalista para que los soldados, aislados de todo otro mundo exterior que no sea el escenario donde la guerra se desarrolla, conozcan el curso de la contienda y fortalezcan su espíritu con las saludables enseñanzas y comentarios que la gran tragedia que vivimos inspira a los pensadores y escritores de nuestro movimiento salvador.

Hemos tenido ocasión de ser testigos repetidamente de esta modesta pero laudable labor. Y como homenaje de admiración y gratitud a estos entusiasmadas camaradas que la realizan, queremos divulgarla con las presentes líneas.

¡Ha salido "Imperio"!...

Todas las mañanas, frente al domicilio de la Falange de Toledo, podríais ver unos muchachos atareados en los preparativos de una expedición a fuera, subiendo primero al Zocodover los primeros ejemplares de «Imperio» recién salido a la luz pública, y disponiéndose luego a partir con algunos miles de ellos para los pueblos de la campaña. Son los camaradas Pablo Guadamillas, encargado del reparto de prensa para los frentes, y el chófer Jesús Ramos.

Ya la dirección del periódico revisó y atendió los últimos detalles para la compaginación; ya las máquinas em-

pezaron a vomitar ejemplares y más ejemplares, que a las pocas horas se esparcían por la toledana ciudad. Y atendidas las necesidades locales, Guadamillas hace acopio de ejemplares para el reparto en los pueblos del recorrido que va a emprender. En los asientos traseros del automóvil se amontonan dos pilas imponentes de «Imperio», y ya todo dispuesto para el viaje, los expedicionarios parten todos los días para ir dejando en las poblaciones que van cruzando, el diario recién aparecido, fresca aún y olorosa la tinta con que ha sido impreso...

A través de la meseta castellana

El auto va siguiendo velozmente su ruta a través de los campos de las provincias de Toledo y de Madrid, en pos de la misma línea divisoria que separa la España nacional de la España roja. Atrás van quedando los poblados de Olías, Cabañas, Villaluenga, Yuncles, Yuncos, Illescas... En todos ellos van dejándose buenos manojos de «Imperio», que los flechas aguardan ya anhelantes para ir a pregonar y esparcir por todo

el pueblo el diario dilecto y bien informado.

Torrejón de la Calzada, Parla, Fuenlabrada Getafe... nuevas paradas y otros tantos paquetes de periódicos que van a llevar a todos los hogares las buenas noticias confortantes y optimistas que el lector aguarda ya con impaciencia. Y acto continuo, a proseguir la ruta hasta el extremo del viaje: Leganés, Carabanchel Alto, Carabanchel Bajo...

"Imperio" en las líneas de fuego

En Carabanchel Bajo ya no puede proseguirse en coche más allá. Hay que dejarlo a buen recaudo y a pie continuar hasta las mismas trincheras.

Para llegar a ellas hay que sortear obstáculos y peligros, que nuestros camaradas desafían sin temor. Y a través de las calles abiertas a los tiros de los rojos, primero, y a campo traviesa después, «Imperio» llega a las avanzadillas de nuestras posiciones y es recibido por los soldaditos abnegados y heroicos con grandes muestras de regocijo y contento.

«Imperio» va de mano en mano y comunica a los bravos combatientes el optimismo de sus informaciones y de sus comentarios. Todos lo leen con avidez, y las noticias halagüeñas son celebradas ruidosamente. Hasta las trincheras inhóspitas e inclementes han llegado un raudal de alegría que, como un rayo de sol, conforta los espíritus y hace menos dura la vida de campaña.

Y así un día y otro día, lo mismo en

las mañanas tibias y soleadas que en los días duros y tempestuosos. Desafiando las inclemencias del tiempo y el fragor de las balas asesinas, unos falangistas beneméritos realizan esta dura y anónima tarea. Nadie sabe de este ignorado heroísmo; pero, a pesar de esto, el diario portador de nuestra doctrina y de nuestro pensamiento llega invariablemente hasta donde su presencia es más necesaria y estimada. No es la suya una tarea vistosa y admirada, sino más bien un oscuro y penoso acto de servicio que se realiza con aquella clara alegría que la Falange infunde a todas sus acciones.

Un día, uno de los que realizaban esta misión, saltando alegremente de una a otra trinchera sin temor a los tiros, contento de traer a los que en ellas luchaban las buenas noticias de la retaguardia, cayó atravesado por catorce balazos de una ametralladora traidora. El mozo viril a quien no arredraban los disparos, pagó con su sacrificio el gesto de tremolar como un estandarte nuestra prensa ante las barbas del ad-

versario. Nada importaba que los rojos indignados recibieran a tiros los ejemplares que nuestro camarada les lanzaba por encima del parapeto. El, sonriente, imperturbable, seguía gritando para que le oyeran desde las filas enemigas: «Ha salido «Imperio», con los grandes fracasos de los marxistas, con la cobarde huida de sus dirigentes, con los escándalos de la Pasiónaria...»

Exasperados con las ironías que les lanzaba todos los días, con el arrojo y bravura que poseía nuestro heroico repartidor, un día los milicianos rojos tramaron de jugarle una mala pasada y le prepararon una celada. Y cuando

nuestro camarada, confiado y decidido como siempre, iba a cumplir con su deber, con aquella franca y desbordante alegría con que se daba a su labor, el enemigo artero se gaba en flor su vida preciosa. ¡José María Gironella! ¡Presente! ¡Y que tu conducta y el entusiasmo con que te entregabas a cumplir tu cometido en los lugares de mayor peligro sean siempre el claro ejemplo de los que siguen por la senda que tú has dejado!

El servicio de reparto de «Imperio» tenía ya su primer caído formando en la guardia inmortal, junto a los luceros rutilantes.

"Imperio" en las filas rojas

Algunas veces, los combatientes de uno y otro bando llegan a ponerse de acuerdo para pactar un breve armisticio, y en este interregno se destacan dos soldados de cada bando para entrevistarse y charlar unos momentos y cambiarse sendos paquetes de periódicos. De esta manera «Imperio» llega hasta las milicias marxistas e ilumina aquellos

cerebros herméticos con el resplandor de la verdad y de nuestras consignas redentoras. Y los milicianos que luchan a la fuerza y que estuvieron engañados hasta entonces, tienen ocasión de ir conociendo así la verdadera situación en que se hallan y ¡quién sabe cuántos de los que se van pasando a nuestras filas es debido a esta circunstancia!

Otra vez hacia Toledo

Cumplido este penoso cometido, nuestros camaradas reemprenden la ruta de retorno a esta imperial ciudad, no sin antes dejar los últimos ejemplares en Pinto, Valdemoro, Cienpuzuelos, Torrejón de Velasco...

Y otra vez en la carretera general camino de Toledo, que en la lejanía va

envolviéndose en los tintes morados del atardecer. Guadamillas y Ramos sonríen satisfechos de haber dado fin al encargo que «Imperio» les confía, de hacerle llegar diariamente a las manos y al corazón de millares de lectores...

Toledo, 24 Marzo 1937

Alas rojas sobre Toledo

Casi se nos había olvidado la impresión que producen los aviones enemigos al volar por encima de nuestras cabezas. Hacia tantos meses que no habíamos visto ninguno, que ya empezábamos a dudar de su existencia. Pero esta mañana los hemos visto de nuevo. Los tiros secos y nutridos de los cañones antiaéreos nos han anunciado su proximidad y bien pronto el repique de campanas de las iglesias toledanas han esparcido y agrandado la alarma invitando al vecindario a buscar los refugios.

Alarma relativa, en verdad, porque estos buenos toledanos, familiarizados con la visita frecuente de estos pajarracos siniestros y con el paqueo cotidiano de los puestos enemigos cercanos, no parecieron espantarse mucho con la proximidad de los aviones rojos. Y no es que carezcan de motivo para ello. En una de esas visitas que les hacen de vez en cuando, no hace muchos días aún hubo siete muertos y una buena porción de heridos. Pero, a pesar de ello, sólo alguno corre a guarecerse. La mayoría siente más fuertemente la curiosidad que el temor, y lo que hacen es tomar posiciones para ver lo que resulta del intento de los marxistas de sobrevolar por encima de Toledo y del deseo de oponerse a ello de los antiaéreos, expertamente manejados.

La presencia de los aviones rojos nos ha cogido saliendo de la peluquería. No conociendo el emplazamiento de los refugios, nos íbamos rápidamente para el hotel, que nos pareció lugar seguro. Pero al desembocar a la plaza del Zocodover, ante la cantidad de público que presenciaba la llegada de los aviones y el soberbio espectáculo que representaban los fognazos de los cañones antiaéreos y la nubecilla de humo

que formaban al explotar en la altura acercándose cada vez más a la armazón de las aeronaves, nos distrajo de nuestro primer propósito y nos quedamos a verlo también.

El objetivo de los intrusos visitantes era claro y evidente: iban rectamente a bombardear la fábrica toledana de armas. Pero, protegiéndola, existen desperdigados y bien emplazados una serie de cañones antiaéreos que son una preciosidad y que les hicieron frustrar su vano intento de acercarse. De nada les valió el contornear y revolver una y otra vez ni el ganar altura para evadir el alcance de aquellos cañoncitos insignificantes. La muralla de fuego que se les opuso echó al traste con sus malévolas intenciones y suerte tuvieron de que no les alcanzasen los disparos que les dirigieron.

Ante su manifiesto fracaso, los dos trimotores y los tres «ratas» que les convoyaban, pusieron rumbo otra vez hacia sus bases. Y para despedida, dejaron caer uno cada uno o sólo uno de ellos, que esto no lo pudimos distinguir, dos bombitas como dos soles, que hicieron retumbar toda la colina donde se asienta la imperial ciudad y pusieron en conmoción los pocos vidrios que han podido ser repuestos después de la explosión de las minas del Alcázar. Que éste fue todo el mal que hicieron los excrementicios regalos rojos, pues ni personas ni casas sufrieron esta vez en lo más mínimo.

Pero el susto que nos llevamos nosotros con el estallido no es para contado. Nos habíamos olvidado ya de que estábamos asistiendo a un vuelo de guerra y no a una pacífica exhibición de vuelos acrobáticos, y el estruendo de las dos explosiones que nos cogió desprevenidos nos llenó de un comprensible sobresalto.

(*) Escrito por encargo y publicado en «Imperio», diario nacional-sindicalista de Toledo.

EN EL SIGLO XIX...

1853

I y último

D.^a CATALINA M.^a OLIVER VICENS

DE B. ARBONA

Falleció en Tarascón (Francia) el día 11 del corriente mes

A LA EDAD DE 62 AÑOS

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus atribulados esposo, D. Bartolomé Arbona Vives; hija, D.^a Catalina; hijo político, D. Joaquín Pastor Marqués; nietecitas: Teresa, Juan, Bartolomé, Catalina y Jacqueline; hermanos: D.^a María y D. Juan; sobrinos, primos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos esta sensible pérdida y les suplican una oración por el alma de la finada, lo que tendrán como un especial favor.

En las trincheras de Carabanchel

La primera vez que llegamos a las trincheras con el paquete de periódicos bajo el brazo, no seríamos veraces si no dijéramos que sentíamos un extraño desasosiego, un nerviosismo propio de quien no está habituado aún con el fragor de las acciones guerreras. No es que sintiéramos propiamente miedo en aquellos instantes. Sin ser valientes ni cobardes, teníamos suficiente fuerza de voluntad para acercarnos hasta el mismo linde de fuego de las dos Españas antagónicas; pero no podíamos evitar que el tiroteo incesante que escuchábamos desde que habíamos llegado a Carabanchel Alto ni que el isócrono retumbar de los obuses distendieran nuestros nervios y pusieran nuestra sensibilidad en su hiperestesia más aguda.

El caso no era para menos. No bien hubimos dejado los ejemplares de *Imperio* en el puesto de Carabanchel Alto, fuimos hasta el otro puesto de Carabanchel Bajo con el mismo objeto. Mientras se hacía la entrega y se liquidaban los ejemplares vendidos el día anterior, el cielo, encapotado y lluvioso hasta entonces, fué despejándose por instantes, y a poco un sol espléndido lucía en toda su galanura en un firmamento azul que sólo retenía algunas pocas nubes deshilachadas.

Con el buen tiempo, la guerra irrumpe de nuevo y de súbito dió comienzo un nutrido tiroteo, que fué generalizándose por todo el sector. La fuerte detonación de las descargas era prueba de su proximidad, y no era posible destacar cuáles procedían de nuestras líneas ni cuáles eran las del adversario, tan cerca estaban unas de otras. Hasta parecían estar entre dos fuegos, porque sentimos bastantes tiros detrás de nosotros; pero pronto supimos que eran debidos a los estampidos de las balas explosivas que criminalmente usaban los rojos, pese al sentimentalismo de que alardean continuamente.

La iniciación de esas rachas de disparos más o menos nutridos, en ocasiones nos cogió un poco de sorpresa; pero tratamos de reaccionar inmediatamente, pues no íbamos a pasar por pusilánimes ante los otros camaradas que venían con nosotros. Y a pesar del escándalo que metían los fusiles y las ametralladoras, nos fuimos a comprar, en un colmado de la plaza frente a la derruida iglesia parroquial, pan con chorizo, que debía constituir todo nuestro almuerzo de aquel día.

Vueltos al auto para ir con él hasta donde nos era posible, empezamos nuestro frugal condumio. La intranquilidad no nos quitaba el apeliito, y mientras tanto nos acercamos hasta la Editorial Castro, en donde nos apeamos, y penetramos en ella para terminar de comer.

Este establecimiento era un centro editorial de gran importancia montado con abundancia de medios. En un vasto edificio, que reunía muy buenas condiciones para el uso a que se le destinaba, existía la imprenta y depósitos de papeles, y en el piso superior—excelente miradero sobre el poblado y las posiciones del enemigo—existían las oficinas y depósitos de libros. La imprenta era muy completa, y como profesionales husmeamos por todas partes para hacernos cargo de su importancia. Poseía dos soberbias y modernas rotoplanas, diversas linotipias y minervas y enorme variedad y cantidad de tipos y otras máquinas auxiliares. El papel había sido requisado por la Falange de Toledo para la edición de *Imperio* y la maquinaria posiblemente sería destinada al mismo fin.

El fondo editorial de esta casa era de muy bajo nivel cultural: literatura barata, folletinesca y erótica, de la cual había esparcido por el suelo enormes cantidades en revueltos y pisoteados montones. Estuvimos revolviendo aquella basura bibliográfica buscando algo para llevarnos como recuerdo que valiera la pena, y lo único que nos llamó la atención y que trajimos, más por su valor evocativo y anecdótico que por su valor intrínseco y bibliográfico, fué una Biografía de Isaac Peral publicada por su hijo para reivindicar la memoria del glorioso inventor.

Desde uno de los amplios ventanales estuvimos contemplando largo rato, asomándonos a cortos intervalos, la espléndida y cercana perspectiva de Madrid, que a corto trecho de nosotros extendía su enorme mole por el declive fronterero. Con la ayuda de unos prismáticos podíamos distinguir hasta el movimiento de transeuntes en las bocacalles de la gran urbe martirizada que dan en las afueras. El Palacio Real se destacaba perfectamente a un kilómetro y medio o dos, y mientras tratábamos de precisar esta distancia, olvidando que estábamos en descubierto, una bala perdida de esas explosivas penetró en la misma dependencia en que nos hallábamos, entrando por otro ventanal y

explotó al dar en la pared. Fué como si a diez pasos de nosotros hubieran disparado un revólver. El susto que ello nos dió no nos lo quitó nadie, y sin soltar el mendrugo de pan y chorizo que llevábamos en una mano y con el libro que «requisamos» en la otra, nos fuimos para abajo inmediatamente, porque no nos hacía ninguna gracia que los tiros llegaran tan cerquita.

Con el estado de ánimo apuntado nos fuimos acercando a la línea divisoria que separa nuestra zona de la zona roja por una zanja que a unos doscientos metros de las últimas casas de Carabanchel Bajo protege la vida a nuestros bravos luchadores y defiende el ímpetu suicida de los marxistas. Antes de abandonar el poblado, cada vez que habíamos de cruzar una de las calles que estaban en descubierto a los tiros del enemigo, habíamos de extremar las precauciones y, velando las pausas en los tiros, pasábamos al otro lado de las casas en una rápida embestida. Ya en el linde del pueblo con el campo, nos adelantó un coche en el que iban unos Guardias Civiles y enfiló la carretera, en la que se metió a toda marcha. Y así que los rojos lo descubrieron empezaron a tirotearle, primero con descargas de fusilería más o menos densas, luego con nutridos disparos de ametralladora. ¡Qué estampido infernal se armó en aquel momento! Pero el auto continuó su vertiginosa marcha hacia el punto de destino, que seguimos nosotros con el corazón pendiente de un hilo a través del ruido ensordecedor de su motor embalado y con una marcha corta. A los pocos instantes, el motor se paró. ¿Le habrían dado al conductor? Nada de eso, sino que había llegado al punto a donde iba. Respiramos y nos vino a la mente esta reflexión: «¡Qué malos tiradores son! ¿Y es con estos tiradores que quieren ganar la guerra?»

Esta reflexión nos infundió algún valor, pues si no daban a un auto que desplazaba mayor volumen ¿cómo iban a alcanzarnos a nosotros que apenas si ofrecíamos blanco visible? Y con esta inyección de ánimo y con la presunción de no parecer apocados a los ojos de los otros camaradas que venían con nosotros, avanzamos resueltos hacia las trincheras, a las que llegamos poco después agachados tras una pared formada con millares de pieles de las reses que se van sacrificando todos los días. Pero seamos sinceros: la canisa no nos llegaba al cuerpo.

MIGUEL MARQUÉS COLL.

Toledo, Marzo, 1937

Al llegar a esta villa el nuevo Rector Rdo. D. Pedro José Llompart, se encontró con un problema que, aún cuando no entrara de lleno en su jurisdicción, debía orientar hacia una rápida realización.

Acababa de fundarse en Felanitx el Instituto Diocesano de las Hijas de la Caridad de San Vicente de Paúl, cuya misión era el dedicarse a la enseñanza de las niñas y cuidado domiciliario de los enfermos. Bien pronto su fama se extendió por todas las poblaciones de Mallorca y en Sóller todo el mundo se hacía lenguas del espíritu que animaba a las nuevas religiosas, de modo que el Ayuntamiento hubo este año de disponer lo conveniente para que bien pronto fuera un hecho el establecimiento en Sóller de las Hijas de la Caridad.

Siete días después de llegado el nuevo Rector a esta villa se reúne por extraordinario el Ayuntamiento y nombra a una Comisión especial encargada de formar un Reglamento que debía servir de base para desarrollar todas aquellas gestiones y disponer todos aquellos medios para que se pudiera dar realidad al ferviente anhelo del vecindario de Sóller.

No se hizo esperar el trabajo de esta Comisión, y pocos días después presentaba el correspondiente Reglamento al Ayuntamiento para su aprobación. Según este Reglamento, debía constituirse una comisión mixta con elementos propios y extraños a la Corporación Municipal, que debía asumir en sí todas aquellas atribuciones y responsabilidades relacionadas con el establecimiento en Sóller de las Hijas de la Caridad de San Vicente de Paúl.

Eran vocales natos de esta Comisión mixta o junta el Alcalde y el Rector, y estaba integrada por tres eclesiásticos, designados dos de ellos por la Comunidad de Presbíteros, un miembro de la Junta de Beneficencia y dos mayores contribuyentes. Los cargos de esta Junta se consideraban como honoríficos y era su presidente, el Alcalde, a quien sucedía el Cura-Párroco.

Una de las primeras finalidades de esta Junta era el disponer todos aquellos trámites que debían preceder a la venida de las religiosas, trámites que debían realizarse no sólo cerca de las autoridades eclesiásticas de Mallorca, sino también en los mismos centros civiles, y más en éstos que cerca de aquéllas, si cabe.

Puesto preferente entre las atenciones de esta Junta merecían: la de arbitrar los medios económicos suficientes para el fin que se proponía, y el de encontrar una casa-habitación para que las religiosas pudieran vivir en ella con el necesario desahogo. Aún después de la venida de aquéllas debía subsistir esta junta como directiva y protectora del local o convento de las mismas en todo lo relativo a su administración y gobierno.

A pesar de la diligencia y celo desplegado por esta Junta y sobre todo por su presidente el Alcalde D. Juan Castañer, y por el Rector Rvdo. Sr. Llompart, no pudo conseguirse este año otra cosa que la autorización necesaria para el establecimiento en Sóller de las Hijas de San Vicente de Paúl.

Hacemos mérito al lector de las gestiones desarrolladas en este sentido por el Rector cerca del Palacio Episcopal, en el cual hubo de encontrar tantas más facilidades cuanto con más dificultades tropezaba el Alcalde en el Gobierno Civil. Precisamente no poco debió influir en el ánimo del Prelado este estado de cosas para apresurarse a proteger y bendecir esta benéfica obra que se proyectaba.

¿Y por qué llevar un asunto de estos hasta el Gobierno civil?, se dirá el lector.

Tal era la fama del piadoso Instituto de las Hijas de la Caridad que la administración provincial ayudaba económicamente a aquellas poblaciones que querían que dichas religiosas fundaran una casa en sus localidades respectivas. Este piadoso afán de la administración provincial a veces era un estorbo para la buena marcha de la propia institución de las Hijas de San Vicente de Paúl, puesto

CUARENTA AÑOS ATRÁS

22 Mayo de 1897

Dedicó el SOLLER su número correspondiente al sábado próximo pasado a la reseña de las Fiestas y Fiestas de la Victoria, reproduciendo las impresiones que acerca de las mismas y de la inauguración de la Exposición Balear publicaron los periódicos diarios de la capital, e insertó, además, íntegras las actas de los Jurados parciales para señalar los premios merecidos por composiciones musicales presentadas, por Orfeones concursantes y por Carrozas que tomaron parte en la Batalla de Flores. En el primero de dichos concursos fueron premiados los autores D. Andrés Gelabert Cano y D. Pablo Coll Tomás; en el segundo fué otorgado el primer premio a la «Capella de Manacor» y el segundo al «Orfeón Republicano Balear» y en el tercero el primer premio a D. Mateo Colom, el segundo al periódico «La Última Hora», el tercero a D. José Pons Ferrer y otro tercer premio a D. José Fuster.

Inauguróse el lunes, a la hora anunciada, la traída de aguas potables al Puerto, que consistió en bendición de éstas en el instante de manar, que efectuó el M. I. Sr. D. Rafael Tous, Dean de la Santa Iglesia Catedral, quien había venido a este pueblo en representación del Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, cantándose después solemne Te Deum por el clero parroquial y música de capilla. Terminada la religiosa ceremonia, usaron de la palabra los señores Alcalde y Cura Párroco, y en representación de los agradecidos vecinos de la barriada marítima D. Andrés Pastor, Director de Sanidad de este puerto. Estaban presentes el señor Gobernador, Ayuntamiento, Clero, distinguidas familias de Palma y de otros pueblos y numerosísima concurrencia. El acto resultó brillante, solemnísimamente, a la altura de la importante mejora cuya realización representaba.

Bastantes personas se entretuvieron el lunes de esta semana en contar el número de carruajes que bajó al Puerto por la tarde, todos ellos atestados de gente. Según dos de dichas personas, que han presentado ambas una nota exactamente igual, fueron a la barriada marítima 758 carruajes. Calculando que el término medio que cada uno de ellos llevaba fuera solamente de ocho, tendremos 6.064, cuyo número aumentado con otro respetabilísimo que componen las que fueron a pie por Son Llompayes, por Binidorm y hasta por la carretera, a pesar del mucho polvo que había, con el de los pasajeros del «Bellver» que estaban a bordo y con el que representaba el vecindario del caserío, puede asegurarse que no bajaría de 8.000 personas el total de las que presenciaron el simulacro.

El número de entradas de pago que ha marcado al torniquete de la Exposición Balear desde el día de la apertura oficial hasta el de ayer, ambos inclusive, es de 7.633, en la siguiente forma: Sábado, día 15, 242—Domingo, 16, 1.688—Lunes, 17, 2.662—Martes, 18, 1.778—Miércoles, 19, 547—Jueves, 20, 425 y Viernes, 21, 291.

ingreso era equivalente a 2.500 reales vellón.

Se estableció el alumbrado a base de faroles de aceite que se encendían a horas determinadas y previstas de antemano. Cada farol tenía su consignación de aceite, de modo que los empleados encargados del servicio del alumbrado sólo debían cuidar de poner diariamente esta consignación de aceite en el depósito del farol y al acabarse el aceite... se acababa la luz. De este modo se tenían ya las luces que hoy llamamos guías para distinguir las del alumbrado general.

En épocas de luna no se encendían estos faroles de aceite, y en el verano, como es natural, se encendían mucho más tarde.

Se inauguró el alumbrado público el día 23 de Agosto, víspera de San Bartolomé, Patrón de la villa. Se celebraron por tal motivo diversos festejos, entre los cuales citamos la solemne bendición de los faroles de la Plaza, que llevó a cabo el Rector rodeado del Ayuntamiento, de la Rda. Comunidad de Presbíteros y de todo el pueblo de Sóller. Las campanas repicaban alegremente y la música llenaba el espacio con su estruendo y el de los aplausos de la multitud.

R. FORTEZA.

PAGINAS ANTOLOGICAS

Concilio de Santa María y Dogma de España (*)

El cielo de esta noche—azul intacto, angélico—será ya el cielo eterno de Navarra. Corona, sacra y castrense—estrellas y espadas—de nuestra fortaleza por la que asoma Navarra su alma imperial y católica a las tierras anchas de España.

La procesión, bajo este cielo, tono del corazón, signo del alma; sufragio heroico—no político, no electoral—en el agosto comicio, en la urna maravillosa de la vieja Catedral.

En el agora del presbiterio, ennegrecida de oraciones y de historias, parecía levantarse el pueblo antepasado junto a Santa María y el Obispo y el Noble, y sobre el arnés ceremonial, bordado de salmos y de juramentos, allí nuestro viejo Rey, ungido del clamor: ¡Real! ¡Real! ¡Real!

Y pasaba lenta la procesión sacra y castrense, con pendones y cruces y banderas artesanas gremiales, y el Cabildo de letrados, de médicos, de frailes Menores, de Predicadores y de Carmelitas... y una guardia vigilante y serena de Requetés y de Falanges, escuadrones de la nueva España, con el fusil y el rosario, y la risa cristiana del alma que vence a la barbarie y a la muerte.

¿Cuántos van? Pues podéis contar mejor la gloria infinita de los luceros, que comienzan a decir ya aleluias de luz en este cielo eterno y fausto de Navarra.

«Santa María, Madre de Dios...» y en la calle rosas, y en el aire rosas, y en los labios rosas, y en las almas rosas, las rosas rojas de los campos de Navarra y las rosas ardientes de este rosario penitencial e imperial por la pasión y la gloria de España.

Las calles viejas de la catedral, dormidas aún en la paz de los burgos, despiertan ahora en un alba de guerra santa, de cruzada, y por el barrio de la navarrería va la Virgen, saludada, como Reina, con las salvas colosales de los aplausos y de las oraciones.

En la plaza, ya es la ciudad nueva, la que rinde su homenaje mecánico y exacto. Reflectores, altavoces y todo el pueblo escuadrado en un portento de geometría germana.

Pero delante de ese altar—tapices, damascos, bandejas, ánforas de flores—igual que los amorosos retablos que pintaba con plumas de ala Fray Angélico, Santa María la Real, con su manto blanco y azul, dice la oración gregoriana y la plegaria litúrgica de este gran coro de monjes y de soldados: de los Cruzados de Navarra.

(*) Esta crónica fué publicada al día siguiente, como comentario al Rosario de Penitencia celebrado en Pamplona, el acto católico más solemne de Navarra durante la guerra. Alcanzó el Premio Mariano de Cavia 1936 instaurado por el diario A B C.

Y en este instante—cielo mago de estrellas, retablo de oro y pleitesía de artesanos—aquella mano iluminada de Rafael que grabó épicamente la «Disputa del Sacramento» revivía para dibujar sobre toda la tierra de Navarra esta «Disputa de Santa María la Real» en el siglo de oro que comienza.

Sobre el altar, la Señora en gloria blanca de luz, y los obispos rendidos, con sus mantos pontificales, y la Diputación Foral, con sus heraldos de leyenda, y el Ayuntamiento de la muy noble, al pecho las cadenas, al viento la verde bandera pacificadora, y por el gradierío, derramados, los caballeros, las milicias, las escuadras, las Falanges, los Requetés, los legionarios, y la turba de mujeres llorosas, y el respeto de todo el pueblo de Navarra clamante de plegarias y de vítores... y allí en los cielos unánimes una gloria de ángeles cantores, de ángeles arpistas, arrancando oraciones al arpa de plata y colosal de la luna.

Así el instante de la plaza, en esta «Disputa de Santa María la Real».

Y ya, después del homenaje y de la promesa, el concilio; la nueva definición del gran dogma salvador de España: Cruz y Espada; Fe y Patria; Catolicismo e Imperio.

Después... para nuestro corazón, el descanso; un destino cumplido: nuestra profecía llena, temblorosa de estrellas, de rosas, de banderas, de fusiles, de gloria: ventura de la obra bien hecha.

•Navarra
madre de Reyes
y
Raíz de España.»

FERMÍN YZURDIAGA LORCA.

Obras son amores

En el diario de Ibiza «Viva España», correspondiente al día 7 de los corrientes se publicó la siguiente noticia:

«De nuestros hermanos mallorquines recibimos ayer el primer envío de víveres destinados a los pobres de esta isla y de la de Formentera, tan necesitados de protección.

Mallorca está cumpliendo como una hermana cariñosa rivalizando todo sus pueblos para ayudar a los hermanos menores con donativos en metálico y en especie.

El llamamiento hecho por el Gobernador civil, Sr. Torres Bastard, ha tenido, pues, un éxito completo, por lo que nuestras islas no podrán olvidar nunca el nombre de nuestra celosa primera autoridad civil de la provincia que ha demostrado ser hombre de acción que sabe acompañar los hechos a las palabras.

También Ibiza y Formentera recordarán siempre la generosidad de Mallorca su hermana mayor y madrina de guerra.

Obras son amores.»

LA BANDERA DE ESPAÑA

Tras la noche sin patria, ven tú, Bandera mía,
a tremolar ardiente en este amanecer.
Sé tú la rubia aurora de tan glorioso día,
El símbolo materno que nos vuelva a acoger.

Anduvimos errantes sin honor y sin guía.
Hoy las campanas tornan gozosas a tañer.
Vuelan pájaros roncós. La Muerte y la Alegría
Van gritando: no importa nada más que vencer!

¡Oro de las cosechas, sangre de los heridos!
En las sierras despiertan viejos ecos dormidos
y las llanuras tiemblan bajo el beso del Sol!

¡Colores de Arapiles, del Bruch y de Santiago,
De Alhucemas triunfante, de Trafalgar aciago:
¡Qué orgullo a vuestra sombra ser de nuevo Español!

MARQUÉS DE QUINTANAR.

que así venían a quedar sujetas y recogidas las alas de su desarrollo. A no ser que la propia localidad contara con medios más que suficientes para poder atender directa o indirectamente al sustento de las religiosas, y aún en este caso debían merecer estos medios la aprobación de la autoridad no en sentido restrictivo y de poner dificultades, sino en el buen deseo de que fueran eficaces y de solvencia estos mismos medios.

Por esto es que el Ayuntamiento de Sóller no tuvo más remedio que dirigirse al Consejo Provincial en súplica de la correspondiente autorización para poder proceder en esta villa al establecimiento de las Hijas de la Caridad.

Creemos que el curioso lector verá con gusto esta exposición, sobre todo teniendo en cuenta los bellos e interesantes conceptos que en ella se expresan. Dice así:

«La buena educación moral y religiosa de un pueblo es la principal base de su tranquilidad y bienestar, siendo por tanto muy envidiable la suerte del que puede ostentarla e inapreciable la gloria y satisfacción del que puede contribuir a ello. Bien persuadido el Ayuntamiento de esta verdad, al mismo tiempo que dirige sus esfuerzos a proporcionar al vecindario todas las mejoras materiales para alcanzar los medios, conocedor de que jamás podrán dar estos el resultado que se promete y que en vano aspiraría este pueblo a adquirir la ventajosa posición a que al parecer es llamado por las muchas circunstancias que le favorecen sin contar sus habitantes con aquel sólido y eficaz apoyo, ha meditado con la mayor detención los medios más conducentes al objeto. Es indudable que la mujer ya desde niña es el instrumento que la misma naturaleza señala como el más fiel e interesado en conseguirlo, y por lo mismo era ya como indicado el punto en que debía fijar su atención cual es el piadoso Instituto de las Hijas de la Caridad. Con el deseo pero del mejor acierto, además de oír a las personas que por su posición y arraigo podían ilustrarle sobre la materia, nombró ya en el mes de Diciembre último para que estudiara el proyecto y haciéndose cargo de todas las circunstancias que median, así en cuanto a su pública utilidad y conveniencia, como en los medios de realizarlo, le propusiera lo más conveniente. El tiempo desde entonces transcurrido ha sido para más afirmarle en su idea, pues a llevarla a cabo le impele ahora el unánime clamor del vecindario por el convencimiento que tiene de su notoria utilidad y ventajas. Son por cierto inapreciables las de una buena educación para las niñas, al mismo tiempo que del esmerado y amoroso servicio que a los enfermos prestan las Hijas de la Caridad y por lo mismo es muy procedente que su Instituto sea objeto de la recomendación y solicitud de S. M. la Reina (q. D. g.) y de la Santa Sede en el último Concordato.—Movido por las consideraciones aunque apoyado solamente en cuanto a los medios con la bondad de sus adeudos, ha acordado el establecimiento de aquel Instituto en este pueblo... esperando con ansias se le comunique su aprobación...»

Suerte fué que el Canónigo Galmés, ex-Rector de Sóller, se encarara personalmente con el propio Gobernador. Aún así y después de muchas idas y venidas a Palma, cartas y visitas, no pudo conseguirse otra cosa más que la aprobación.

Pero con ello ya había bastante. El pueblo de Sóller era suficiente para disponerlo todo.

Además, si el pueblo quería la Caridad de estas buenas Religiosas, preciso era que usara con ellas de Caridad.

Amor con amor se paga.

Curiosas son las actividades del Ayuntamiento en este año en orden al establecimiento del alumbrado público, en el sentido real de la palabra, puesto que este año en casi todas las esquinas de las calles de esta población quedaron instalados unos faroles de aceite que constituían una verdadera novedad.

Según nuestras noticias, fué Sóller la primera población de la Isla que contó con un sistema de alumbrado generalizado a toda la población.

Además, el Ayuntamiento implantó esta mejora sin gravar el presupuesto municipal ni el contribuyente, ya que en realidad se traspasó el ingreso que se obtenía del consumo del vino desde la consignación a la carretera del Coll a la mejora del alumbrado público. Este

Homenaje al Rdo. señor Párroco-Arcipreste

Con motivo del cincuentenario
de su primera Misa

Por iniciativa del Clero parroquial y con aprobación del Excmo. señor Arzobispo Obispo de la Diócesis, día 16 del corriente mes se reunieron en el Colegio de las MM. Escolapias nutridas representaciones del Clero secular y regular y de todas las asociaciones piadosas de la Parroquia, a fin de tratar de un homenaje que tributaría la ciudad de Sóller a su Párroco-Arcipreste el día 8 del próximo mes de Junio, fecha en que concurren a la vez el cincuentenario de su primera Misa y el 24.º año de su entrada solemne en esta Parroquia.

En la misma reunión fué elegida por unanimidad una Comisión Organizadora del homenaje, la cual, en sucesivas sesiones, ha ido trazando las líneas generales del programa a realizar del que en otro número daremos cuenta a los lectores, y distribuyendo los trabajos de la Comisión en diversas Subcomisiones de propaganda, ornato y música. Nos permitimos adelantar que entre las notas simpáticas del programa figurarán un humilde recuerdo, con que el pueblo obsequiará a su Párroco; Misa de Comunión, en la que tomarán parte los niños y niñas de las escuelas; Oficio con sermón, y un acto literario en el magnífico salón del Colegio de MM. Escolapias.

Es de notar el entusiasmo que ha despertado en diferentes sectores de la población este proyecto, que por su espiritualidad y sencillez será digno de una fecha que tan bellos recuerdos hace revivir en el alma de un Sacerdote.

La mencionada Comisión Organizadora ha dirigido a este vecindario una circular- invitación que nos suplica transcribamos con el fin de que los de nuestros lectores que no la hayan recibido se sirvan tenerla por suya y se consideren igualmente invitados. Dice así:

«Distinguido señor (o señora): Nos complace en notificar a Vd. que el día 8 de Junio próximo se cumple el cincuentenario de la celebración de la primera Misa y a la vez veinticuatro años de la entrada solemne en esta Parroquia de nuestro Párroco-Arcipreste D. Rafael Sitjar Picornell. En tan memorable fecha, de santos recuerdos para él y origen de inapreciables bienes para nosotros, es justo que todos sus buenos feligreses dediquemos a nuestro venerado Párroco un homenaje espiritual y digno, al cual invita a Vd. y familia,

La Comisión Organizadora.»

El Subsidio Pro-Combatientes

El martes de esta semana hizo público el señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, por medio de bando, que estando dispuesto en el artículo 2.º de las instrucciones dictadas por el Gobierno General del Estado, que las Juntas Municipales del Subsidio Pro-Combatientes formaran con la urgencia posible el censo de las familias que tengan derecho al subsidio, se concede un plazo de ocho días para que los que se consideren con el citado derecho presenten en la Alcaldía la correspondiente declaración jurada.

Se observaba en dicho bando que únicamente serán incluidos en el Padrón a confeccionar los familiares de los voluntarios o movilizados que se encuentren en alguno de los frentes de combate, y además que sólo dan derecho a subsidio los combatientes que sean único o principal sostén de la familia cuando no quede otro familiar que pueda subvenir a las necesidades de la misma.

COLABORACIÓN

Ha muerto un aviador

Un caballero legionario ha muerto por España. Por España, a la que ofrendó su vida joven y fuerte.

Movido por el ideal, surcaba los aires rauda y velozmente buscando a los enemigos para destruirlos y salvar a la Civilización nacida junto al mar azul sobre el que derramó su sangre.

Alas de acero le obedecían, porque alas de espíritu le movían a él y le impulsaban al combate glorioso.

Murió, firme y sereno, cumpliendo su voluntario deber, como un héroe de leyenda.

El sacrificio se consumó sin vacilación, enfrentándose con el adversario que derribaron los compañeros del herido de muerte.

Esta se llevó, horas después de la grande y triste victoria, al piloto osado y experto.

Ha ido a montar la guardia sobre los luceros, dejando una estela de gloria y de bravura, nuevo florón de la Aviación legionaria y nacional.

En los campos de Mayo quiso florecer una nueva amapola de sangre para honrar a España y enaltecer al pueblo latino.

Mallorca no le olvidará porque le acogió como una madre, y como madre le ha llorado y sentido sus heridas.

Cuando el tiempo, gran sedante, haya mitigado el dolor de su partida, se le recordará como a un hijo excelso de esta tierra, que amorosamente guardará sus cenizas.

Dalle Piane ha muerto por nuestra Causa, que era también la suya y la de su Patria, vencedora en su guerra a muerte con la barbarie y el comunismo.

Su espíritu era idéntico al que anima a los héroes del Movimiento Nacional, todo entusiasmo y valentía.

Es con ese oro de ley de inmensos sacrificios que se recupera el viejo solar hispano, se escriben páginas de gloria y se renueva la muchas veces centenaria amistad de los pueblos imperiales que, nuevamente, se han propuesto volver a ser.

Y serán, porque con sangre de sus hijos y esfuerzos que abaten vidas jóvenes van luchando por los campos del mundo en defensa de las ideas de Patria y de Fe.

M. P.

Modificaciones en el servicio de ferrocarriles y de autocares de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

Como consecuencia de la restricción en el consumo de gasolina han sido suspendidos por orden de la Superioridad algunos de los servicios coordinados que por carretera venía prestando la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca entre Palma y Pollensa, Palma-Alcudia, Palma-Artá, Palma-La Puebla y Palma-Felanitx por Montuiri y Porreras, quedando, empero, subsistentes los que enlazan con el ferrocarril en las distintas estaciones de sus líneas.

En compensación de esas suspensiones han sido aumentados algunos trenes para que queden suficientemente atendidos todos los servicios de comunicaciones de nuestra isla y en su consecuencia quedará restablecido el tren que tiene su salida de Palma para Santanyi a las 18'35 y el de Santanyi para Palma a las 12'10.

De Palma a Felanitx saldrá diariamente un tren a las 18'30 horas y de Felanitx para Palma a las 11'55.

De Palma a Inca saldrá también un tren a las 12'10 y otro de Inca a Palma a las 10'30.

De interés para las embarcaciones pesqueras

Por el señor Almirante Jefe de la Base Naval de Baleares, D. Francisco Bastarache ha sido publicado un Edicto por el cual hace saber que, teniendo noticias de que algunas embarcaciones pesqueras se ausentan a distancia de la costa mayor de la que les está autorizada, y de algunas que una vez en la mar se ponen al habla con otras embarcaciones, cosa que hace sean sospechosas, se advierte para conocimiento general que queda terminantemente prohibido:

- 1.º—Alejarse de la costa a mayor distancia de una milla.
 - 2.º—Acercarse una embarcación a otra y menos ponerse al habla.
 - 3.º—Aproximarse a buques extranjeros.
- Los contraventores serán juzgados como reos del delito de desobediencia a la Autoridad en tiempo de guerra, o en el de auxilio al enemigo según los casos.

Para la higienización de las viviendas

Por el señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, fué publicado, el pasado lunes, un bando en el que se participa al vecindario que con el fin de dar cumplimiento a las recientes disposiciones dictadas por el Excmo. Sr. Gobernador del Estado, referentes a la Fiscalía de la vivienda, queda terminantemente prohibido—a partir de la fecha de la publicación de este bando—alquilar vivienda alguna sin el previo permiso del señor Inspector Municipal de Sanidad, Delegado en esta ciudad del señor Fiscal de la vivienda; advirtiéndose a los dueños de fincas urbanas de este término municipal que serán severamente sancionados los que dejen de cumplir dicho requisito.

Se indicaba además a todos los inquilinos que habitan casas que no reúnen las debidas condiciones higiénicas el deber que tienen de manifestarlo a la mayor brevedad posible al referido señor Inspector Municipal de Sanidad, para que éste pueda girar a las mismas la conveniente visita de inspección.

El pago de las Contribuciones

Por la Circular de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, inserta en el «Boletín Oficial» correspondiente al día 20 del corriente, venimos en conocimiento de que corresponde a los contribuyentes de esta ciudad satisfacer sus contribuciones los días 4 al 10 del próximo mes de Junio.

Deben pagarse en estos días las Contribuciones e Impuestos del Estado correspondientes al 1.º y 2.º Trimestres del año actual.

Como de costumbre, se verificará la cobranza en el zaguán de la Casa Consistorial y en las horas hábiles de oficina.

Nota comercial

Los precios que han regido durante la presente semana para los frutos de este valle, han sido los siguientes:

- Naranjas, de 40 a 45 ptas. la carga.
 - Limonas, a 4 ptas. el viaje.
 - Nísperos, a 5 ptas. el quintal.
- Los tomates se han pagado a razón de 18 ptas. la arroba.

Para adquirir un nuevo acorazado «España»

Es iniciada en Sóller una suscripción con este objeto

Del señor Comandante Militar y Jefe del Sector de Sóller, nuestro distinguido amigo D. Antonio Salgado Muro, hemos recibido la Nota que transcribimos en continuación.

Es con sumo gusto que trasladamos el contenido a nuestras columnas con el fin de divulgarla lo más posible y de sumarlo a tan feliz iniciativa, y esperamos que nuestro pueblo, dando una vez más prueba de su hondo patriotismo, aportará su más entusiasta cooperación a la obra iniciada en pro del resurgimiento de nuestra gloriosa Marina de Guerra.

Dice así la Nota de referencia:

«La contrariedad que naturalmente supone para nuestra Patria la pérdida del acorazado «España» que se ha hundido a causa de un accidente, derrochando honra y valentía como corresponde a un barco de guerra de la España Nacional, ha derivado en un aumento de fervor y patriotismo hacia España y su Marina, como lo demuestran la gran cantidad de donativos que de todas las provincias liberadas se anuncian y que en noble pugilato se disputan el honor de ser las primeras y las que más contribuyen con sus recursos y sacrificios para conseguir que la Patria tenga otro barco de guerra que sustituya el perdido y pueda defender, y pasear con honor y orgullo por el mundo entero, el nombre de España. A este concurso pugilato no puede faltar la españolísima Mallorca, dando con ello nuevamente prueba de que su corazón late al unísono de los corazones de los buenos españoles, formando con todos ellos juntos, el corazón de España.

El mismo día que se confirmó el desagradable accidente del acorazado «España», surgió ya en Sóller, secundada por sus nobles y patrióticos habitantes, la idea de llevar a la práctica la suscripción para recaudar fondos que permitiera la compra o construcción del nuevo barco de guerra que se llamaría «España», entre gando ya al mismo tiempo, una comisión de señores, la cantidad de 105 pesetas. Acogida con gran satisfacción la idea por esta Comandancia Militar, era necesario recabar de la superioridad la oportuna autorización para llevarla a efecto, siendo éste el motivo de haber paralizado por unos días la publicidad de la mencionada suscripción. Concedida ya la citada autorización, se hace hoy público para conocimiento de todos, esperando que siempre que ha habido ocasión, la Ciudad de Sóller y todos los pueblos de su sector sigan dando pruebas de su gran sentimentalismo y patriotismo.

Los donativos se reciben en esta Comandancia Militar, en la Jefatura de Milicias Nacionales de este Sector y Comandancias Militares dependientes del mismo, así como en todos sus Ayuntamientos.

Se faculta también a la Jefatura de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., Sociedades Recreativas y Culturales, Organizaciones Patrióticas Obreras, Caritativas y Religiosas de ambos sexos, para que recauden entre sus miembros para el fin antes expresado Bancos y Comercios tienen igual autorización.

Todos los donativos que se vayan recogiendo por las autoridades, organizaciones y entidades, tanto oficiales como particulares, se entregarán cada día 15 y cada día último de mes en esta Comandancia Militar de Sóller, con objeto de confeccionar y controlar la suscripción, acompañando al total importe de cada entrega una relación nominal en la que figure la cantidad entregada por cada donante.

En Sóller a diez y ocho de mayo de mil novecientos treinta y siete.—1.º Triunfal. El Comandante Militar y Jefe del Sector.—ANTONIO SALGADO MURO.»

CRONICA LOCAL

La formación del movimiento de F. E. T. y de las J. O. N. S.

Normas de integración de los organismos de Falange Española y Requetés

Firmado por D. Alfonso de Zayas y por El Conde de Torre-Saura han sido publicadas las normas para la integración de los elementos procedentes de Falange y del Requeté que proceden a su acoplamiento y fusión de acuerdo con las órdenes del Generalísimo Franco.

Estas normas son las siguientes:

1.ª En todas las localidades donde tenían Organizaciones Falange y Requetés, se constituirán Comisiones Integradoras locales formadas por un Presidente que será el Jefe de Falange y un Secretario que será el Jefe del Requeté.

2.ª Esta Comisión recibirá instrucciones de la Comisión Provincial de Integración, cuyas órdenes serán acatadas con el máximo celo y prontitud poniendo en su realización la mayor alteza de miras: ESPAÑA.

3.ª En las localidades donde cada una de ambas Organizaciones tenga domicilio propio, la Comisión Integradora local escogerá el que más convenga.

4.ª Las Comisiones Integradoras locales cuidarán de que sean cerrados los libros de ambas organizaciones y dispondrá que se abran y legalicen otros nuevos de actas y de contabilidad de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., en los que anotarán todas las operaciones de integración.

5.ª Las Comisiones de Integración harán acoplamiento de ficheros de ambas Organizaciones con el objeto de dar a conocer rápidamente el número total de afiliados.

6.ª Las Comisiones integradoras locales cesarán en su cometido tan pronto sean nombrados Presidente, Secretario y Administrador locales de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

7.ª Las Comisiones Integradoras locales comunicarán a la Provincial con toda urgencia cualquier dificultad que pudiera surgir.

Según nos enteramos, en Sóller ha empezado a darse cumplimiento a la ordenado por la Comisión Provincial de Integración, habiéndose constituido la Comisión Integradora local formada por D. Antonio Castañer como Presidente y D. Bartolomé Darder como Secretario, la cual procede en la actualidad a realizar los primeros trabajos de integración de la nueva «Falange» Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

En favor del arbolado público

Publicó ayer nuestro digno Alcalde un bando en el que se participaba al vecindario que, habiéndose formulado en la Alcaldía diversas denuncias sobre niños que en sus juegos se entretienen en destruir o malparar el arbolado público, recomendaba a los padres que hagan presente a sus hijos la necesidad y conveniencia de que respeten los árboles de las calles y plazas de esta población, ya que está dispuesta la Alcaldía a no tolerar que se sigan cometiendo estos desmanes, por cuyo motivo declara responsables de los mismos a los padres de estos niños, a quienes se perseguirá con las correspondientes sanciones pecuniarias.

De una manera particular se encarga, en el referido bando, respeto para los tilos, y en este sentido se declara terminantemente prohibido el arrancar ramas de los mismos, cuya prohibición alcanza no sólo a los niños que las arrancan violentamente sino también a las personas mayores que lo hacen con más cuidado y provistos de útiles de trabajo.

COLABORACIÓN

La ciudad de Sóller, Madrina de Guerra

Conforme puede ver el lector en la sesión del Ayuntamiento, que publicamos en otro lugar del presente número, acordó la Corporación Municipal en la sesión celebrada el miércoles último, autorizar al señor Capitán de Artillería Jefe de la 25 Batería del 3.º Regimiento Ligero de Sevilla, D. Pascual Zaforteza Villalonga, para que dicha Unidad tuviera por Madrina de Guerra a esta ciudad de Sóller.

Como recordarán nuestros lectores el pundonoroso Capitán de Artillería D. Pascual Zaforteza Villalonga ejerció durante algunos meses el cargo de Comandante Militar de este Sector de Sóller, de cuyo cargo fué separado por haber solicitado voluntariamente marchar al frente de combate.

Por esto es que la petición del Capitán Sr. Zaforteza tiene un marcado simbolismo de amor a Sóller. Antes de salir de Sóller el Sr. Zaforteza nos decía que se marchaba encantado de las atenciones que aquí se le habían prodigado, y ahora parece que quiere con esta gentileza y con este honor guardar en lo más íntimo de sus pensamientos, cual es la Batería de su mando, el nombre y el recuerdo de nuestra ciudad de Sóller.

Podemos afirmar por nuestra parte que el Sr. Zaforteza supo granjearse muchísimas simpatías y aprecio desde la Comandancia Militar del Sector de Sóller; pero con la fineza que ha tenido ahora con nuestra ciudad, a la cual el Sr. Zaforteza clasifica de «Muy Noble, Patriótica y Leal», siempre se le recordará a él personalmente y a la Batería de su mando.

Sóller tiene desde ahora una deuda sagrada con la 25 Batería del 3.º Regimiento Ligero de Artillería de Sevilla, Sóller, además, sabe siempre hacer honor a su palabra.

Al dar cuenta el digno señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, a sus compañeros de la Comisión Gestora en la sesión última de los deseos del señor Zaforteza, todos los señores Gestores pronunciaron delicadas frases de agradecimiento para con la gentileza del

señor Capitán D. Pascual Zaforteza, por cuyo motivo no sólo le autorizaron para nombrar a la ciudad de Sóller Madrina de Guerra de su Batería, sino que también expusieron y acordaron haber visto con satisfacción este fino rasgo del Sr. Zaforteza.

Se nos informa que al remitir el señor Alcalde la comunicación oficial de la Alcaldía en la cual se expresaban estos acuerdos a D. Pascual Zaforteza, le ha escrito por su parte expresiva y sentida carta particular, en la cual le promete en nombre de la ciudad de Sóller que ésta como Madrina de Guerra de su Batería sabrá corresponder dignamente a los desvelos de su nueva ahijada, cuando ello fuere preciso. Al saludar al señor Zaforteza, envía nuestro Alcalde junto con el grito de ¡Arriba y Viva España! afectuoso saludo a los señores Oficiales, Clases y Soldados todos de la 25 Batería del 3.º Regimiento de Artillería Ligero de Sevilla.

Al saber nosotros la petición del Capitán D. Pascual Zaforteza Villalonga, tuvimos ya una satisfacción íntima y un orgullo que ahora no podemos menos de hacer público, sobre todo después de haber correspondido tan gentilmente nuestro Alcalde y los señores Gestores.

Seguramente que todos nuestros lectores compartirán con nosotros esta satisfacción y este orgullo, ya que, según decía en su carta el Sr. Zaforteza, va a escribirse el nombre de la ciudad de Sóller en todos los cañones de su Batería, con lo cual nos parecerá que Sóller toma parte activa en esta contienda, de la cual va a salir esplendorosa y llena de vida la Nueva España, la España de Franco.

Hacemos votos para que los mayores éxitos y la mejor fortuna acompañen siempre a la 25 Batería del 3.º Regimiento Ligero de Sevilla y a su pundonoroso Capitán, D. Pascual Zaforteza Villalonga, a quien, desde estas columnas, enviamos afectuoso saludo, lo mismo que a los señores Oficiales de su Batería, Clases y Soldados todos.

R. F.

Hermoso rasgo de los obreros de las obras del Puerto

Según nos enteramos, los obreros que trabajan en las obras que se llevan a cabo en nuestro Puerto han hecho diversos y cuantiosos donativos que demuestran su adhesión al venturoso resurgir de la nueva España que deseamos hacer públicos para que lleguen a conocimiento de todo el pueblo y poder loarlos como se merecen.

Uno de estos donativos fué la cantidad de 758'05 ptas. importe de jornales extraordinarios que los citados obreros cedieron para la suscripción Pro-Ibiza. A esa cantidad se agregaron una partida de 50 pesetas de D. Juan Casanovas Casanovas y otra de 30'90 de D. Pedro J. Suan.

Ultimamente han remitido al Estado Mayor de la Base Naval de Baleares otro donativo de 763'00 ptas. para la nueva suscripción abierta para la adquisición de otro acorazado que lleve el nombre de España.

Estos generosos donativos han merecido generales elogios, a los que unimos los nuestros bien sinceros.

El diario «Falange» suspende su publicación

Nuestro estimado colega «Falange» de Palma ha suspendido temporalmente su publicación ante las dificultades surgidas por la escasez de papel.

Lo sentimos, y deseamos que pronto, una vez vencidas tales dificultades, pueda reaparecer.

El precio de la patata primeriza

La Junta Provincial de Abastos ha publicado la nueva tasa a que desde ayer deberá venderse la patata temprana de La Puebla y Muro.

Según esa tasa, los precios que regirán en adelante serán los siguientes:

Productor a mayorista 18'00 pesetas los 100 kgs.

Mayorista a detallista 21'00 pesetas los 100 kgs.

Detallista a público 0'25 ptas. el kilogramo.

No se fija tasa en las ventas para la exportación.

Notas de Sociedad

LLEGADAS

De su viaje a Francia ha regresado esta semana nuestro particular amigo D. Jaime Scarzell, miembro de la Comisión Gestora Municipal.

Se encuentra también en esta ciudad, después de varios meses de ausencia, el distinguido joven D. Rafael Quetglas.

Llegó igualmente esta semana, en el vapor correo de Marsella, nuestro apreciado amigo D. Gabriel Mayol.

Sean todos bienvenidos.

SALIDAS

Para Marsella, de paso para Grenoble, embarcó, el martes, el comerciante allí establecido D. Bartolomé Mir.

Con objeto de pasar una temporada con sus hijos residentes en Fribourg, salió el martes D.ª Antonia Vaquer, Vda. de Nadal.

El mismo día embarcó para Marsella nuestro estimado amigo D. Jaime Ripoll Deyá.

Deseamos hayan tenido todos un feliz viaje.

NECROLÓGICA

D.ª Catalina-María Oliver Vicens

En la ciudad francesa de Tarascon, en el departamento de las Bocas del Ródano, falleció el martes de la anterior semana, día 11 de los corrientes, la amante y amada esposa de nuestro apreciado amigo don Bartolomé Arbona Vives, D.ª Catalina-María Oliver Vicens, víctima de una larga y muy penosa dolencia.

Por medio de carta que recibimos a principios de la semana actual nos enteramos con la sorpresa y pena consiguientes, del desenlace fatal que había tenido la mencionada enfermedad, que sufrió la paciente con ejemplar paciencia y cristiana resignación, y del general sentimiento que causó esta sensible e irreparable pérdida en la mencionada población, donde están instalados comercialmente sus hijos, los esposos D. Joaquín Pastor Marqués y D.ª Catalina Arbona Oliver, y en la que solía pasar la extinta, con su esposo, largas temporadas después de retirados de los negocios que allí habían también iniciado y desarrollado en los buenos tiempos de su vida activa, para venir a pasar plácidamente los días de su ancianidad en esta su ciudad natal.

Eran extensas las relaciones que en Tarascon y su comarca cultivaban todavía los ancianos esposos y muchas también las simpatías que se había captado la infortunada Sra. Oliver con su afabilidad, sencillez de costumbres y de trato y buen corazón, dispuesto siempre a compadecer y aliviar, en cuanto le era posible, los dolores y las necesidades del prójimo. No es extraño, pues, que con tan excelentes cualidades gozara de la general estima, lo mismo entre sus antiguas amistades, que de las numerosas personas que habían formado la clientela de su establecimiento, ya de aquella población y ya de las afueras y pueblos limítrofes.

Esto explica la extraordinaria concurrencia que desfiló por la casa mortuoria el día de la defunción y el siguiente, en que se verificó la conducción del cadáver al cementerio, después de celebrarse solemnes exequias en sufragio del alma de la finada, a las cinco de la tarde, en la iglesia de Santa Marta. Para asistir a este acto y acompañar a los afligidos esposos, hijos, nietos y demás deudos en su dolor, a Tarascon fueron gran número de nuestros paisanos—además de los residentes en dicha ciudad—desde Dijon, Marsella, Certe, Nimes, Orange, Arles, Pierrelate, Avignon, Châteaurenard y tal vez otras poblaciones comarcanas y hasta de otras bastante lejanas, como por ejemplo de Bordeaux, de donde fueron también algunos, y las muchas y valiosas coronas que sobre el féretro habían sido depositadas, todas ellas con expresivas dedicatorias.

Descanse en paz la bondadosa anciana y reciban alivio en su justo dolor el señor Arbona, su hija e hijo político, nietos y demás deudos, a quienes enviamos la expresión de nuestro muy sentido pésame.

El próximo martes, día 25 del actual, termina el plazo para canjear los billetes del Banco de España estampillados por los de la nueva emisión.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
ALMACEN DE MADERAS DE

MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77 SÓLLER (MALLORCA)
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada el día
19 de Mayo de 1937

Los que asisten

Presidió el señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, y a la misma asistieron los señores gestores D. José Bauzá Pizá, D. Guillermo Bernat Castañer, D. Jaime Scarxell Muntaner y D. Lucas Miquel Cuart.

Orden del Día

Acta anterior

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Pagos

Se acordó satisfacer: A D. Luis Aguiló Salom, 151'25 ptas. por los jornales invertidos, durante el mes de Abril último, en auxiliar los trabajos de la Administración Municipal de Arbitrios.

Se aprobó una factura presentada por la Compañía «Ferrocarril de Sóller» por los pasajes en el tranvía facilitados a diversas personas de las barriadas del Puerto y de la Huerta que acuden a comer en las Cocinas Económicas, la cual asciende a la suma de 901'65 ptas., cuyo importe ha sido condonado por dicha Compañía a favor del Ayuntamiento.

La Comisión, enterada, acordó dar las gracias mediante oficio a la citada Compañía por el expresado donativo.

Permisos para obras

Después de la lectura de las correspondientes instancias, se acordó conceder los siguientes permisos:

A D. Guillermo Xumet Pons, en representación de D.^a Ana Morro, para enfucir la fachada de la casa n.º 21 de la calle de San Pedro.

A D. José Morell Casanovas, como encargado de D. Juan Noguera Muntaner, para embaldosar la planta baja de la casa n.º 2 de la calle de la Trinidad, de la aldea de Binlataix, y para colocar unas barras de hierro para sostener una rejilla, a reservas de lo que resulte de la inspección que se efectuará para comprobar la alineación.

A D. Bernardo Bisbal Oliver, como encargado de D. Antonio Vaquer, para conducir las aguas sucias y pluviales de una casa propiedad del señor Vaquer, sin número, sita en la calle de Andrés Coll, a la alcantarilla pública.

A D. Amador Bernat Rosamor, como encargado de D. Jaime Orell Alcover, para blanquear la fachada de la casa n.º 18 de la calle de Serra.

A informe del señor Delegado de la Fiscalía de la vivienda

Se resolvió pasar a informe del señor Inspector Municipal de Sanidad, delegado en esta ciudad de la Fiscalía de la vivienda, una instancia promovida por D. José Morell Casanovas, como encargado de doña Magdalena Desclaux, mediante la que solicita permiso para levantar un piso en la casa n.º 9 de la calle de Buen Año, propiedad de dicha señora.

A informe del Capataz de la brigada municipal

Se resolvió pasar a informe del Capataz de la brigada municipal de obras, las siguientes instancias:

Una promovida por D.^a Magdalena Oliver Llompart, mediante la que solicita sea dada de baja del Padrón general de arbitrios municipales, por el concepto de pozos negros, la casa de su propiedad sita en la calle del Mar, n.º 27, a causa de no existir ningún pozo negro en dicha finca y haber sido conducidas las aguas residuales de la misma a la alcantarilla pública.

Otra promovida por D. Amador Bernat Rosamor, como mandatario de D. Juan Arbona, mediante la que solicita sea dada de baja del Padrón general de arbitrios municipales, por el concepto de pozos negros, la casa n.º 11 de la calle de San Pedro, por no existir en la misma ningún pozo negro y haber sido conducidas las aguas sucias a la alcantarilla pública.

Extracto de acuerdos

Dióse lectura al extracto de los acuerdos tomados por la Comisión Gestora del Ayuntamiento en las sesiones celebradas durante el mes de Abril último. Enterada la Comisión, acordó aprobarlo y remitir copia del mismo al Excmo. señor Gobernador civil de esta provincia para su publicación en el «Boletín Oficial».

Cuota para la defensa pasiva antiaérea

Se dió cuenta de un oficio remitido por la Jefatura de Defensa Pasiva Antiaérea de esta provincia, mediante la que participa que la cuota mensual que ha sido asignada al Ayuntamiento de esta ciudad para contribuir a los gastos de la misma, importa la cantidad de 30'19 ptas., e interesa que sea ingresada dicha cantidad en los días del 1 al 5 de cada mes, para lo sucesivo, y que la correspondiente al mes actual sea satisfecha a la mayor brevedad posible.

La Comisión, enterada, acordó satisfacer mensualmente dicha cuota de conformidad con lo interesado y abonar el importe de la correspondiente al presente mes.

Aprobación de las Ordenanzas de arbitrios

Dióse cuenta de una comunicación remitida por el Excmo. Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia, mediante la que participa haber aprobado las Ordenanzas Municipales confeccionadas para la exacción de arbitrios e impuestos del Ayuntamiento durante el actual ejercicio y siguientes.

La Comisión se dió por enterada.

Ruegos y Preguntas

Nombramiento de Madrina de Guerra de la ciudad de Sóller para la 25 Bateria del 3.º Regimiento de Artillería Ligero de Sevilla

El señor Alcalde manifestó que había recibido una atenta carta don Pascual Zaforteza, Comandante Militar que fué de este Sector y hoy Capitán de la 25 Bateria del 3.º Regimiento de Artillería Ligero de Sevilla, en la cual le suplicaba que este Ayuntamiento le autorizara para nombrar Madrina de Guerra de dicha Bateria a la Ciudad de Sóller. Continuó el señor Alcalde diciendo que en dicha carta el Sr. Zaforteza se expresaba en términos muy cariñosos y encomiásticos para esta ciudad y su vecindario, y que a su entender con esta designación Sóller recibía una señalada consideración.

CREDITO BALEAR S.A.

Fundada en 1872

Casa Central: PALMA DE MALLORCA
Sucursales: Andraitx, Felanitx, Ibiza, Inca, Lluchmayor, Manacor, Porreres y Sóller.

Inmejorables condiciones para toda clase de operaciones de BANCA y BOLSA en España y extranjero

Giros - Cheques - Compra y Venta de Valores - Cambio de Monedas
Imposiciones - Préstamos, etc. etc.

Cámara acorazada para custodia de Valores y servicio de Caja de Alquiler. Huchas para el ahorro a domicilio

RAPIDEZ Y ECONOMIA EN TODAS LAS OPERACIONES

Sucursal de Sóller: Plaza A. Maura, 1 - Teléfono, 111
Telegramas: Credilear

En iguales términos se expresaron los señores Gestores, acordándose por unanimidad:

1.º Nombrar a esta ciudad de Sóller Madrina de Guerra de la 25 Bateria del 3.º Regimiento Ligero de Sevilla.

2.º Cursar el correspondiente oficio de la Alcaldía a D. Pascual Zaforteza, Capitán de dicha Unidad, notificándole el acuerdo de este Ayuntamiento y agradeciéndole la fina atención que había tenido con esta ciudad de Sóller.

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

De Teatros

FANTASIO

El género revisteril puede decirse que se ha superado en la producción «Metro» *La melodía de Broadway*, estrenada en las funciones del sábado y domingo últimos. Es de lo mejor que ha producido el género y de una originalidad envidiable. La fantasía puesta al servicio de una técnica perfecta.

La historia, si se quiere, es la eterna anécdota del productor de espectáculos, de la muchacha con vocación de artista que quiere triunfar sea como sea. Pero está contada con donaire y encierra momentos tan auténticamente graciosos, que parece cosa nueva e inédita.

Eleanor Powell, su protagonista, es una artista llena de gracia y elegancia y una de las mejores bailarinas que hemos admirado en el cine. Está secundada por meritorio relieve por Robert Taylor, Jack Benny, Una Merkel y June Knight.

Completó el programa la comedia sentimental *Corazones valientes*, por Magge Evans y Robert Montgomery.

Dos notables estrenos forman el programa que será presentado esta noche y mañana en el «Fantasio».

Uno de ellos es la interesantísima película, hablada en español, *El hijo del Carnaval*, interpretada por los grandes artistas Ivan Mosjoukine y Tania Fedor y el pequeño bebé André Tastavi, encantadora criatura cuyas ingeniosidades sugestionarán al público en alto grado.

El hijo del Carnaval es una película intensamente humana, a la que su realizador, Alexander Wolkoff, ha concedido los máximos honores en cuanto a la espléndida presentación y a su inmejorable reparto.

Ambientes y tipos están reflejados con exactitud y maestría; la emoción está diestramente provocada sin fáciles recursos, y la comicidad, del mejor tono, no se obtiene mediante concesiones a lo bufo.

Posee todos los alicientes para entretejer y agrandar, y esos elementos han sido manejados por Wolkoff de modo muy inteligente. Y la resultante ha sido esta película dinámica, finamente humorística y de exquisitez sentimental, lujosa, de bellos exteriores y de magnífica luz. De las primeras escenas, muy graciosas, a las escenas finales, en las que luchan angustiada

mente sentimientos encontrados, hay toda la gama de los géneros cinematográficos.

Tania Fedor pone al servicio de su sublime papel la sublimidad de su belleza, una naturalidad encantadora; Ivan Mosjoukine es el ponderado actor de siempre, sobrio en su trabajo y de modales distinguidos.

Es de esperar que *El hijo del Carnaval* complacerá extraordinariamente al público.

El otro estreno que forma el programa de hoy y mañana es la originalísima producción de la «Metro» *Su señoría se divierte*, con un elenco de primera categoría: Maureen O'Sullivan, Edmund Gwenn y Lucille Watson.

Su señoría se divierte es una parodia formidable de los films policíacos y a la vez una película de singularísimo valor detectivesco, en la que la amenidad y el interés están combinados con una franca comicidad.

En las funciones del próximo jueves será estrenada la película nacional *Diez millones*.

Se trata de un juguete cómico cuya trama es una sucesión de divertidas anécdotas, con algún episodio sentimental, entrecado de refilón para no alterar el tono festivo que predomina en la farsa.

En la interpretación aparecen Vilma Vidal y Milagritos Leal, en los principales roles femeninos, y Luis Peña en el de galán.

Será también presentada en dichos días el agradabilísimo film de la «Ufa» *Yo soy día, tú de noche*, divertida opereta, creación de la gentil Kate de Nagy y el apuesto galán Willy Fritsch.

Es ésta una producción de Enric Portmer, de las mejor resueltas. Obra de ambiente moderno, tiene movimiento, originalidad, inspiradísima partitura e innumerables situaciones cómicas y sentimentales en las que la gracia y simpatía de los protagonistas hallan inmejorable ocasión de manifestarse esplendorosamente.

KURSAAL

Se proyectaron en este salón en las funciones del domingo último las cintas *La víctima del dragón*, de la «Warner Bros» por Warren William, y *Sinfonías del corazón*, por Claudette Colbert, de la «Paramount».

Para mañana se han anunciado las cintas *Ahi viene el novio*, por Jack Haley de la «Paramount», y *La novia secreta*, por Bárbara Stanwyck y Warren William de la «Warner Bros».

COMERCIANTES

¡Atención!

Gran surtido de bolsas y papel de embalaje

IMPRESA MARQUÉS

San Bartolomé, 17 - SÓLLER

ALMACENES DE MUEBLES RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6 Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo
GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

Vida Religiosa

Los cultos de la semana en la Parroquia

El domingo último, festividad de la Pascua de Pentecostés, se practicó por la mañana, a las seis y media, el ejercicio mensual propio de los días 16, en honor de la Virgen del Carmen, y a las siete y media el matinal del Mes de María. A las nueve cantáronse las Horas menores y a continuación la Misa mayor, en la que fueron el celebrante el vicario de semana Rdo. D. Gabriel Ferrer y los ministros los Rdos. D. Pedro Antonio Magraner y D. Nicolás Frau. Ocupó la cátedra del Espíritu Santo el Reverendo don Rafael Sitjar, Cura-Arcipreste quien explicó el Evangelio propio de la litúrgica solemnidad.

Por la tarde, a las tres, cantó la Comunidad Vísperas y Completas, y practicóse seguidamente el devoto ejercicio mensual para la asociación de Marias de los Sagrarios, con exposición menor y plática.

A las cuatro y media se dió principio a unos Ejercicios espirituales para la archicofradía de Madres Cristianas bajo la inteligente dirección del elocuente orador sagrado Rdo. P. Lorenzo Salcedo, S. J., como preparación de la fiesta solemne dedicada a la excelsa Patrona de dicha asociación, la Santísima Virgen de los Dolores, que ha de celebrarse mañana.

Estos ejercicios han continuado en todos los días de la presente semana, con piadosas pláticas y práctica de devociones por las mañanas a las cinco y cuarto y a las diez y media, y por las tardes a las cuatro.

Hoy, al anochecer, se cantarán Completas.

También en todos los días de la semana, al igual de en todos los del corriente mes, se ha practicado, por la noche, después del rezo del Rosario, la devoción del Mes de María, con meditación y cánticos.

Y el miércoles, día 19, se practicó por la mañana, durante la misa de las seis y media, el ejercicio mensual dedicado al Patriarca San José.

Las funciones en la iglesia de la Visitación

Tuvo lugar el próximo pasado domingo, a las seis, la Comunión general de todos los meses para los Terciarios Franciscanos. Y a las once se celebró, como en todos los días de precepto, la misa para las tropas de Artillería y de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., en la que ofició el capellán auxiliar castrense D. Bernardo Pujol, y a la que asistieron, además, las Milicias Infantiles y numeroso público.

Por la tarde, a las cinco, se rezó el Rosario y se practicó la devoción del Mes de María, con plática y después del Via-Crucis.

El miércoles, día 19, en la misa de las siete, se practicó el ejercicio mensual dedicado al Patriarca San José, y ayer, viernes, al anochecer, el semanal propio de este día en honor del Santo Cristo, que fué aplicado en sufragio del cofrade difunto D. Guillermo Vives.

Los actos religiosos en la iglesia del Hospital

El domingo último continuó en este templo la oración de Cuarenta-Horas dedicada al Santo Cristo de la Sangre, que había empezado el día anterior, habiéndose verificado la exposición del Santísimo Sacramento a las ocho y media, después de la misa rezada que se celebra todos los días festivos a esta misma hora. Por la tarde se practicó un devoto ejercicio, y por la noche, después del Rosario, se rezó y cantó el Trisagio angélico y predicó elocuente sermón el Rdo. P. Lorenzo Salcedo, S. J., efectuando acto seguido la reserva de su Divina Majestad.

El lunes se expuso el Santísimo a las siete y media, después de una misa, y se reservó a las diez y media, a cuya hora dió principio el Oficio solemne. En éste se cantó por la escolanía parroquial y el pueblo la *Misa de Angelis*, con acompañamiento de armonium, y fué el celebrante el Rdo. D. Pedro Antonio Magraner, al que asistieron en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente, los Rdos. D. Bartolomé Coll y don José Morey. Terminada la Misa verificóse de nuevo la exposición del Santísimo Sacramento.

Por la tarde y por la noche repitieronse los actos religiosos del día anterior, pero sin sermón, cantándose después del Trisagio y antes de la reserva, el *Te-Deum*.

El martes por la noche, a las ocho, dióse principio a un devoto Quinario dedicado a Santa Rita de Casia, que se continuó en las noches siguientes a la misma hora, como preparación a la fiesta conmemorativa del tránsito glorioso de dicha Santa, que se está celebrando hoy. La reseñaremos, Dios mediante, en nuestro próximo número.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las M.M. Escolapias.—Mañana, domingo, día 23: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cuatro y media, exposición del Santísimo, estación, Rosario y ejercicio del Mes de las Flores, como acto impenetratorio.

Miércoles, día 25: A las seis y media, durante la Misa conventual, se practicará el ejercicio dedicado al Divino Niño Jesús de Praga.

Jueves, día 27: Fiesta del Santísimo Cuerpo de Cristo. Se solemnizará esta festividad con Misa cantada, a las siete y media.

COMPRARIA

casa en Sóller en el casco de la población dirigit los ofrecimientos en esta administración anuncio n.º 98.

Ya llegaron de Sevilla los artículos que faltaban

La LIBRERÍA MARQUÉS

San Bartolomé, 17 — (Teléf. n.º 5)

tiene la satisfacción de anunciar haber recibido grandes cantidades de

ARTÍCULOS ESCRITORIO

Lápices, plumas, gomas, tinta para escribir y china, clips, chinchetas, cola líquida, cintas máquinas escribir, papel carbón, portaplumas, afilalápices, tinteros, escalerillas, mojasellos, reglas, escuadras, tampones, tinta tampón, perforadoras, tiza para escuelas, apurálápices, sujetapapeles, tubos minas, pasta pegar, etc., etc.

ARTÍCULOS PAPELERÍA

Cuadernos, carnets, libretas, resmillería, cuadernos escolares, papel para sumadoras, blocks, papel barba, papel higiénico, papel engomado en rollos para protección de cristales, papel vitrofania y vasares, etc.

Bolsas para comercio en todos tamaños y clases, en papel caña, cuero y cristal.

OTRAS NOVEDADES PARA REVENDEDORES

Hilo guita e hilaza de yute, pasta blanca y cremas para calzado, pipas cachimbos y boquillas, regaliz, bolindes piedra, soldaditos plomo, insecticidas, Orysol para limpiar metales, palillos para dientes, etc. etc.

Ayuntamiento de Sóller

Suscripción voluntaria al objeto de recaudar fondos para el sostenimiento de las Cocinas Económicas de esta ciudad

	Pesetas
Suma anterior	17.356'80
D. Andrés Alcover y obreros	2'10
> Pedro Vaquer Juan	100'10
> Manuel Carrascosa	50'00
Obreros de Juan Marqués Arbona, 5 semanas	11'65
«El Gas» regalo fluido Marzo	43'95
C. O. multa	50'00
Producto venta pescado procedente barca Bou.	737'30
D. Francisco Rosselló Rosselló	3'00
> Andrés Alcover y sus obreros	2'00
D.ª Constantina Monserrat	2'50
D. Jesús Crespo	2'50
Obreros de hijos de Juan Pizá Castañer	10'70
Obreros del Puerto	252'60
Empleados y obreros del «Ferro-carril de Sóller»	182'15
D. Francisco Marroig	4'00
Horno Vuelta Piquera	1'00
D. Francisco Marroig	4'00
Horno Vuelta Piquera	1'00
D. Antonio Frontera Rullán	10'00
> Pedro A. Oliver de Mannen	50'00
Empleados «Banco de Sóller», mes de Abril	50'00
Obreros de hijos de Juan Pizá Castañer	11'35
D. Andrés Alcover y sus obreros	2'00
Suma	18.940'60

DONATIVOS MENSUALES

Suma anterior	Mes de Mayo
6.495'00	
D. Francisco Arbona Riatort	25'00
> Jacinto Arbona Vicens	5'00
> Francisco Arbona Oliver	15'00
D.ª María Borrás Pastor	10'00
D. Juan Bernat Bauzá	5'00
> José Borrás Pastor	10'00
> Mateo Barceló Mayol	10'00
> Damián Bernat Mayol	5'00
> Pablo Coll Ballester	10'00
D.ª Francisca Colom Frontera	10'00
D. Bartolomé Casellas Rotger	10'00
> Miguel Casasnovas Castañer	5'00
> Antonio Castañer Alcover	15'00
D.ª Magdalena Canals Pons	5'00
D. Juan Casasnovas Vicens	10'00
> Bartolomé Coll Gamundí	5'00
D.ª Catalina Casasnovas de Marqués	25'00
D. Antonio Castañer Bernat	10'00
> Antonio Colom Frontera	5'00
Familia Colom Casasnovas	25'00
D. Pedro A. Coll Colom	15'00
> Jaime Colom Oliver	20'00
Hermanas Estates Albertí	10'00
D. José Ferrer Oliver	25'00
> Mateo Frontera Pizá	25'00
> Ignacio González Díaz	5'00
> Agustín Lopateguí Colom	5'00
D.ª Francisca Lilloás Oliver	5'00
D. Gabriel Mayol Trías	25'00
> Bernardo Mayol Simonet	10'00
> Buenaventura Mayol Coll	30'00
> Nicolás Morell Hernández	5'00
> Miguel Mayol Puig	15'00
> Lorenzo Mayol Castañer	10'00
> Juan D. Mayol Canals	10'00

D. Juan Mayol Enseñat	5'00
> Juan Mayol Serra	25'00
> Salvador Miró Oliver	2'00
D.ª Onofria Miró Oliver	2'00
D. Antonio Mas Mas	2'00
> Bartolomé Magraner Borrás	5'00
> Francisco Mayol Trías	10'00
> Miguel Morell Timoner	20'00
D.ª Francisca Ozonas Vallés	5'00
> Catalina Pastor Marqués	10'00
D. Juan Pizá Blabal	50'00
> Antonio Pastor Gomila	10'00
D.ª Margarita Pouglin	5'00
> María Pizá de Canals	2'00
D. Bartolomé Pastor Albertí	10'00
> Antonio Reynés Rotger	10'00
> Andrés Rullán Rullán	25'00
> Jaime Rullán Rullán	5'00
> Manuel Rullán Oliver	10'00
> Guillermo Ripoll Deyá	5'00
> Miguel Rosselló Barceló	10'00
> Carlos Riu	3'00
> Jaime Serra Frontera	10'00
> Jaime Scarxell Muntaner	15'00
Sociedad «La Unión»	5'00
D. Andrés Verd Vicens	20'00
D.ª Ana Vilanova Mora	5'00
D. Mariano Villadomiu Frau	5'00
> Jaime Valcaneras Serra	25'00
D.ª María Xumet Casasnovas	5'00
Suma	7.251'00

DONATIVOS SEMANALES

Suma anterior	Del 25 Abril al 8 de Mayo
2.015'25	
D. Jaime Aguiló Pomar	20'00
> Vicente Bauzá Colom	2'50
> Jaime Coll Arbona	10'00
> Bartolomé Colom Ferrá	10'00
> Cristóbal Castañer	10'00
> Guillermo Frontera	10'00
> Bartolomé Jover	4'00
> Cristóbal Magraner	10'00
D.ª Margarita Magraner	10'00
> Magdalena Martínez	2'00
D. Miguel Ripoll Ripoll	10'00
Vda. de Guillermo Rullán	4'00
D. Rafael Sitjar Picornell	10'00
> Francisco Seguí	10'00
> José Isern Serra	10'00
Suma	2.147'75

RESUMEN

Suscripción	18.940'60
Mensuales	7.251'00
Semanales	2.147'75
Suma	28.339'35

SUSCRIPCIÓN EN FRANCO

Suma anterior 420'00

SUSCRIPCIÓN EN DOLARES

D. Ramón Arbona de Mayagüez	100 dólares
-----------------------------	-------------

DONATIVOS EN ESPECIES

D. Valentín Puig, 16 litros legía. Ayuntamiento, 30 kilos pescado.

Nota.—En la lista de donantes publicada el 13 de Febrero último, figura D. Pedro A. Casasnovas Borrás 50 ptas., cuando debe decir D.ª Antonia Casasnovas Borrás 50 pesetas.

En la última lista de donantes figura don Juan Pastor Pérez, 60 kgs. sopa debe decir D. Juan Pastor Pérez y D. Damián Castañer Ripoll, 60 kgs. de sopa.

DEPORTIVAS

Futbol

Mañana no habrá partido

Debido a tener que celebrarse mañana en Palma un importante acto nacional-sindicalista al cual debe concurrir muy numerosa representación de la O. N. S. local, de la cual es Sección filial la A. D. N. S. Sóller, se ha creído conveniente no organizar, para mañana, domingo, acto alguno en el Camp d'En Mayol, pues muchos de los socios, concurrentes habituales, tendrán que estar ausentes en aquellas horas.

El match del domingo pasado entre juveniles fué ganado por los Flechas

Selección Flechas 3
Selección Pelayos 2

Según quedó anunciado, se celebró el domingo pasado un partido entre las selecciones futbolísticas de los Pelayos y los Flechas de nuestra ciudad.

El partido resultó muy competido y animado, y su resultado se mantuvo incierto hasta el final.

Los Flechas resultaron vencedores, aunque por la mínima diferencia, pero en honor a la verdad hay que convenir en que los Pelayos, aunque más jóvenes casi todos y de estatura inferior, poseen un conjunto más logrado en cuanto a buen juego y calidad del mismo. Las jugadas mejores de la tarde se debieron a los peques de la boina roja. La mayor corpulencia y resistencia física de los Flechas se impuso en los momentos decisivos, y ello favoreció su victoria, uno de cuyos goals, por cierto, tuvo que ser de penalty.

Hay mucho interés por presenciar el segundo partido que se celebrará en breve, y es de esperar que nos depara una agradable tarde de futbol, a falta de platos más fuertes con que de momento no es posible contar.

Junta General de la A. D. N. S. y reorganización de la Directiva de la sección de Futbol

El pasado lunes se celebró en el local de la O. N. S. la Junta General reglamentaria de la A. D. N. S.

En la misma, el Jefe de Deportes, señor Roselló, expuso a los socios el sinnúmero de dificultades de todo orden que obstaculizan una marcha normal y económicamente viable de las actividades propias de la Agrupación en su aspecto de deporte-espectáculo a base de partidos de futbol o reuniones pugilísticas que representen un crecido presupuesto por dietas y gastos de viaje.

Excitó el celo y amor al deporte de los socios a fin de que, haciéndose cargo de tales dificultades, no las agraven con sus exigencias o restando a la Agrupación el apoyo moral y económico de cada uno. Por ahora se hará lo que se pueda y las circunstancias permitan. Cuando vuelva la normalidad será el momento de volver a intentar hacer las cosas en grande. Recordó a los socios que la principal y verdadera función de la A. D. N. S. es pro de la cultura física de la juventud continúa ininterrumpidamente a disposición de todos. Es el magnífico gimnasio dotado de todas modalidades apetecibles y sección de duchas anexas, instalado en el local de la O. N. S., que ciertamente podría verse más frecuentado y cumpliría con mayor efectividad el objeto de su instauración, sin el menor gravamen para la Agrupación ni para los Sindicatos.

Compartido y apoyado por varios socios el expresado punto de vista, fué aceptado por unanimidad.

Ante la conveniencia de reorganizar la Directiva de la sección de futbol, quedó acordado quede constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Antonio Cortés—Vice-Presidente, D. Andrés Arbona—Secretario, don Ramón Bernat—Vice-Secretario, José Mayol Arroyo—Delegado, Rafael Socías—Jefe de Material, Vicente Navarro—Organizador y Capitán del equipo, D. Juan Bauzá Mayol—Vocales, D. Antonio Morey y D. César Roverl. Deseamos a todos el mayor acierto en el desempeño de su cometido.

Próximo festival atlético

Para el próximo domingo, día 30, tendrá lugar un grandioso festival atlético en el cual tomarán parte destacados elementos civiles y militares. Si bien el programa no está totalmente ultimado, podemos adelantar que habrá carreras pedestres, concurso de salto, partido de futbol, etc. etc.

BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO MADRID

Capital 100.000.000.— de Ptas.
, desembolsado 51.355.500.—
Reservas 70.592.954'34

400 SUCURSALES EN ESPAÑA Y MARRUECOS
CORRESPONSALES EN LAS PRINCIPALES CIUDADES DEL MUNDO
EJECUCION DE TODA CLASE DE OPERACIONES DE BANCA Y BOLSA

INTERESES QUE ABONA:

CUENTAS CORRIENTES		IMPOSICIONES A PLAZO FIJO	
A la vista	1'25 %	A 3 meses	2'50 %
LIBRETAS DE AHORRO	2'50 %	, 6 ,	3 %
		, 12 ,	3'50 %

(Tipos máximos autorizados por el Consejo Superior Bancario)

DEPARTAMENTO DE CAJAS FUERTES DE ALQUILER

SUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA - Calle Palacio, 49 - Teléfono, 2514

"De Falange Española,"

Boletín del Centro Nacional Sindicalista

Los señores Guillermo Arbona y Miguel Casanovas Castañer han correspondido con un donativo de 50 y 25 pesetas, respectivamente, a favor de este Centro Nacional Sindicalista.

El Sargento de Artillería Juan Castañer, poseedor de los números 854 y 855 de la Tómbola Nacional Sindicalista, ha sido premiado con una muñeca y un cuadro.

Donativos para las Cocinas Económicas recaudados por el C. N. S.

	Pesetas
Suma anterior	5.084'95
Antonio Albertí y obreros	1'90
Francisco Seguí y obreros	3'30
Jaime Bennassar y obreros	2'70
Miguel Bennassar	1'00
Jaime Alcover	5'00
Bartolomé Colomar y obreros	20'00
Obreros de José Agulló	1'80
Bartolomé Oliver y obreros	2'30
Pedro Magraner y obreros	8'10
Antonio Martorell y obreros	7'55
Juan Deyá y obreros	2'40
Obreros de H. de Pedro A. Rullán	4'60
Obreros de Mayol y C. ^a	9'10
Francisco Colom y Obreros	1'75
José Morell y obreros	15'00
Antonio Ferrá y obreros	2'85
Amador Bernat y obreros	6'25
Amador Coll y obreros	5'00

Suma esta lista 101'00

Total publicado hasta hoy. 5.185'95

Ayuntamiento de Sóller

Suscripción voluntaria abierta para recaudar fondos al objeto de contribuir al homenaje que se proyecta tributar a la memoria del ilustre y glorioso General Godeá.

	Pesetas
Suma anterior	8.171'48
D. Buenaventura Darder Vicens	2'00
D. ^a Paula Enseñat Oliver	2'00
, Margarita Enseñat Oliver	3'00
D. Antonio Rullán Vicens	1'00
, José Bernat Palou	5'00
, N. N. del Puerto	1'00
, Sebastián Coll Rullán	2'00
D. ^a Antonia Casanovas, Vda. de Arbona	20'00
Producto francos	25'00
Intereses cobrados	14'20

Recaudación total 8.246'68

El producto de este festival será destinado a engrosar la suscripción abierta para la adquisición de un acorazado que continúe la formidable labor patriótica del acorazado "España".

Detalles por programas.

REPLY.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Día 14.—Catalina María Noguera Casanovas, hija de Antonio y Antonia.

Día 14.—José Morell Catalá, hijo de Andrés y María.

Día 16.—Francisco Pastor Morell, hijo de Bartolomé y Antonia.

Mercado de Inca del último jueves

	Pesetas (los 100 gms)
Cebada del país	57'00
Idem forastera	57'00
Avena del país	56'00
Idem forastera	56'00
Habas para cocer	59'00
Idem ordinarias	59'00
Idem para ganados	57'00
Maíz	60'60

COMPRA-VENTA

Y

ADMN. DE FINCAS

PRESTAMOS HIPOTECARIOS

LUCAS CLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86
TEL.º 1870
PALMA DE MALLORCA

SE ALQUILA

a familia recomendable una casa de moderna construcción, con agua a presión, cuarto de baños y demás comodidades. Es muy ventilada y soleada. Es la n.º 49 de la calle de Santa Teresa.

Para informes: Ramón Colom, Costa de Ca'n Llorenç.

Colchonero

ofrece sus servicios de colchonero D. Miguel Daniel.—Calle Vuelta Piquera, 14, Sóller.

SE VENDE

Casa, en Palma, por 15.000 pesetas. Renta 87 pesetas mensuales.

Informes en esta Administración, Anuncio n.º 97.

Ultimas novedades bibliográficas

España vendida a Rusia

por el Rdo. P. Teodoro Toni S. J.

Precio: 2 pesetas.

Masonería y Separatismo

por D. Juan Tusquets, Pbro.

Precio: 1 peseta.

IMPRESA MARQUÉS

SÓLLER

Gloriosa hazaña de la aviación de Mallorca

El miércoles, la gloriosa aviación de Mallorca tuvo noticias de que un buque rojo se encontraba navegando por aguas de Levante. Y, a los pocos instantes, salió de esta isla, en busca del barco enemigo, uno de nuestros magníficos trimotores. El aparato, bien surtido de esencia y muy cargado con bombas, avanzó por la bahía, adentro, hacia la costa levantina.

Nuestro trimotor encontró, efectivamente, al vapor que buscaba: un buque mercante, bien repletas de carga sus bodegas. El avión, presuroso, bajó a poca altura, dejando caer una bomba, después otra y aun varias más, sobre el vapor enemigo. Las bombas hicieron blanco: se turbó primero el barco sobre un costado, luego fué hundiéndose la proa, hasta desaparecer todo el buque bajo las aguas algo alborotadas ayer, del Mediterráneo.

Cuando estaba el avión bombardeando al barco, ya averiado éste, se presentó un caza rojo, que, tomando altura, acometió al trimotor. Este, empero, no sólo pudo esquivar el ataque, sino que, en un momento propicio, atacó a dicho caza, destruyéndolo.

Y entonces pudo el trimotor completar su ataque al vapor, hasta verle hundir, y los valerosos aviadores pudieron presenciar luego como los marinos del buque intentaban ponerse a salvo en las embarcaciones del propio barco.

No terminó aún aquí la gran hazaña: en aquel momento, se presentaron otros dos cazas rojos, que nuevamente intentaron atacar, sin éxito, al trimotor. Este iba esquivando los ataques, mas, en un momento dado, logró, con sus ametralladoras, alcanzar a uno de los cazas, al que se vió también desplomarse. Al otro caza enemigo se le vió seguidamente huir hacia la costa hacia su base.

Nuestro trimotor, terminada su gloriosa hazaña, emprendió seguidamente el regreso hacia Mallorca, a donde pudo llegar sin novedad.

Uno de sus tripulantes, empero,—el heroico piloto Hermenegildo Dalle Planes—fué herido por uno de los disparos de ametralladora de los cazas rojos. La herida era grave. El caballero aviador legionario herido fué conducido enseguida al Hospital militar, donde, después de la debida asistencia facultativa y espiritual, encontró la muerte, muerte gloriosa por una gran causa.

Su entierro constituyó una grandiosa manifestación de duelo, a la que se sumó Mallorca entera con sus autoridades al frente.

El SÓLLER se une al dolor de la familia toda por la muerte del intrépido caballero del aire, y envía al Excmo. Sr. Comandante Militar, al Teniente Coronel Jefe de la Base Aérea de Mallorca, al Jefe de la Aviación Legionaria, a los compañeros de la familia del infortunado aviador, la expresión de su más vivo sentimiento.